

## **Temas informados por el Vicerrector en la sesión del Consejo Superior de fecha 20 de noviembre de 2024**

### Cuestiones vinculadas con obras de infraestructura

Me gustaría empezar compartiendo con ustedes alguna información vinculada a obras de infraestructura. Como ustedes saben, en lo que va del año el gobierno nacional ha ejecutado el 0 por ciento de los fondos que tenía destinados al fortalecimiento de la infraestructura universitaria, con consecuencias que son de público y notorio conocimiento y sobre las que hemos hablado aquí en múltiples ocasiones.

El 7 de noviembre pasado se firmó un acta entre la Universidad y el Ministerio de Infraestructura y Servicios Públicos de la Provincia de Buenos Aires con el fin de financiar el proyecto de la obra “Ampliación de edificios de aula Módulo 7, etapa 4”. Del acto que se llevó a cabo en la Universidad Nacional de San Martín participó la Rectora y autoridades de otras 20 universidades, las que recibirán el financiamiento de obras a través de convenios específicos. Algunas son obras detenidas por el gobierno nacional y otras son obras nuevas que usualmente debería financiar el gobierno nacional, pero como sabemos, el financiamiento y, como acabo de decir, para obras, está detenido.

Para poder impulsar este programa el gobernador ha firmado un decreto que permite destinar fondos de la provincia de Buenos Aires a las universidades nacionales con sede en el territorio de la provincia. La inversión total de la provincia en las universidades nacionales por este programa será de 26.762 millones de pesos.

En nuestro caso se trata de una obra nueva, una ampliación del Módulo 7, que nos va a proporcionar 10 aulas adicionales. Los trabajos están pautados en 1.243 millones de pesos y en esta sesión tenemos para su tratamiento la propuesta de autorización del gasto para el llamado a licitación pública, que es el segundo tema del orden del día.

Este convenio fortalece la colaboración entre el gobierno de la provincia de Buenos Aires y las universidades nacionales, que ya se ha expresado en esta iniciativa.

Siguiendo con el tema de obras, el miércoles 13 mantuvimos una reunión en la Secretaría de Obras Públicas de la Nación con los responsables del Programa de Infraestructura Universitaria. En dicha reunión se repasó el estado actual de la obra de talleres y laboratorios del Módulo 10. Se nos informó que han priorizado la finalización de la obra y que pondrán en marcha el financiamiento de los certificados y adecuaciones provisorias que se adeudan desde noviembre del año 23.

Si se confirma esto, iniciaremos con la empresa el proceso de negociación para la firma de la reanudación de la obra.

Es una buena noticia que tiene algunas dificultades. La primera es el plazo de la obra porque debido a que el financiamiento depende de un préstamo de la Comisión Andina de Fomento al Estado argentino, que vence en diciembre de 2024, los pagos podrían realizarse únicamente hasta marzo del año 25. Esta situación implica que todo lo que falta, que es menos del 10 por ciento, pero que es importante, debería realizarse entre los meses de enero y febrero.

La otra dificultad que observamos se encuentra en la disponibilidad presupuestaria de la Secretaría de Obras Públicas para poder realizar los pagos en tiempo y forma y que no se vea afectado el plazo de ejecución. En las próximas semanas seguiremos dando detalles de las negociaciones con la empresa y con la Secretaría.

### Cuestiones vinculadas a la situación presupuestaria

Me gustaría seguir comentando ahora algunas cuestiones vinculadas a la situación presupuestaria y a las tareas que venimos realizando para darles visibilidad. El miércoles 6 de noviembre participé en una reunión informativa de la Comisión de Economía de la Cámara de Diputados de la Nación. En dicha reunión se discutió tanto la situación presupuestaria de las universidades nacionales y las perspectivas para el año que viene en el marco de la discusión sobre el proyecto de ley de presupuesto nacional, como los detalles más generales de dicho proyecto. Como representantes del sistema universitario expusimos el Rector de la Universidad de Mar del Plata, el Rector de la Universidad de La Pampa, el Rector de la Universidad de San Martín y yo. Nuestra presentación se centró tanto en el problema presupuestario como en los modos en que el gobierno pretende legitimar el recorte que viene llevando adelante, con un énfasis especial en “el problema de las auditorías”.

### Visita del intendente de Malvinas Argentinas

En línea también con la cuestión de visibilidad presupuestaria, el lunes 28 de octubre recibimos en el Rectorado al Intendente de Malvinas Argentinas, Leonardo Nardini. El punto de partida de la reunión fue nuestra intención de manifestar el agradecimiento de nuestra Universidad con el Concejo Deliberante de Malvinas Argentinas, por su apoyo a las universidades nacionales, en especial a la UNGS, en el marco de la grave situación presupuestaria que estamos atravesando. Durante la reunión, además de esta cuestión presupuestaria, conversamos sobre la situación socioeconómica general de los habitantes de Malvinas Argentinas y en particular sobre la situación de los estudiantes de la UNGS. También se abordó la cuestión del ordenamiento del tránsito en las inmediaciones del Campus, tarea que resulta fundamental como producto del desarrollo urbano que se viene desplegando en los alrededores de nuestra Universidad.

### La noche de las Universidades

Por último, en relación con este tema, el próximo viernes 22 de noviembre -pasado mañana- se celebra un nuevo aniversario de la aprobación del decreto 29337/49 del Presidente Juan Domingo Perón, que suspendió el cobro de aranceles universitarios. En conmemoración de ese hecho tan importante para la gratuidad universitaria y como parte de la visibilización del conflicto universitario, el Consejo Interuniversitario Nacional propuso una vigilia la noche anterior, denominada “La noche de las universidades”. El jueves 21 de noviembre -mañana-, a partir de las 19, las universidades públicas de todo el país invitan a sus comunidades a disfrutar de actividades culturales, musicales, académicas, de investigación y científicas.

Nuestra Universidad se suma a la iniciativa y, pensando en ampliar la visibilización de nuestro trabajo, la vigilia va a realizarse en el Centro Cultural, mañana a partir de las 19. Hemos previsto para el encuentro una serie de actividades, lo más representativas que pudimos, del trabajo que desarrollamos en nuestra Universidad. Contaremos con actividades en simultáneo desde las 19:30 horas organizadas de tal modo que permitan aprovechar la mayoría de los espacios del Centro Cultural. Las actividades se agrupan en visitas al edificio histórico, visitas guiadas por parte del Museo Interactivo y visitas por distintos stands llevadas adelante por diferentes equipos de la Universidad. Por otro lado, habrá distintas charlas específicas en horarios y lugares definidos. Todo ello puede consultarse en la grilla de actividades que circuló por correo electrónico y nuestras redes sociales. Por último, la jornada, que contará con servicios ofrecidos por organizaciones miembro del programa PARES y de la comunidad, finalizará con una serie de intervenciones de danza, música y teatro llevadas a cabo por artistas locales y elencos estables de nuestra Universidad.

## Información sobre concursos de cargos docentes

También queremos actualizar la información al Consejo Superior sobre los concursos de cargos docentes. Recordarán que aprobamos los jurados y los llamados a concurso en tres sesiones consecutivas de este Consejo Superior en agosto, septiembre y octubre.

Ya ha finalizado la inscripción a los concursos aprobados en agosto y en septiembre. Los concursos cuyos llamados se aprobaron en octubre inician la inscripción el 27 de noviembre, la que estará abierta hasta el 4 de diciembre.

Tenemos inscriptos e inscriptas en todos los concursos cuya inscripción ya ha cerrado. No hemos recibido excusaciones o impugnaciones en los concursos que aprobamos en agosto, cuya inscripción finalizó el 7 de octubre. En cambio, hemos recibido dos impugnaciones en uno de los concursos que aprobamos en septiembre, cuya inscripción cerró el 4 de noviembre. Se trata del concurso correspondiente al cargo de Asistente Especializado/a, categoría 3, Agrupamiento Administrativo en el Programa de Políticas de Género de la Secretaría General. La impugnación fue presentada por dos de los inscriptos al concurso. Hasta aquí, parecería uno de los avatares propios de cualquier llamado a concurso. Lo que no podemos dejar de mencionar es que los impugnantes son miembros de la Comisión Directiva del sindicato docente cuyos paritarios intervinieron en la aprobación de los jurados. En la primera mitad del año no había sido posible avanzar con los concursos por la falta de acuerdo con APUNGS sobre los jurados. Lo que hicimos en largos meses de negociación fue discutir, justamente, hasta llegar a esos acuerdos sobre jurados, por lo cual lamentamos que quienes aprobaron un jurado luego lo impugnen, y nos preocupa muy particularmente que esa impugnación haya ocurrido en el Programa de Políticas de Género.

## Reconocimiento oficial y validez nacional del título de Licenciado/a en Logística

También me gustaría compartir con ustedes alguna buena noticia. Como es sabido, la Asamblea Universitaria realizada en agosto de 2022 aprobó la creación de nueve nuevas carreras: Arquitectura, Sociología, Logística, Ciclos de Complementación Curricular, bueno, las nueve carreras. Hasta el momento el Consejo Superior aprobó en distintas instancias las propuestas de los planes de estudio de seis de todas esas carreras. En la sesión de diciembre de este año se elevarán para su consideración los planes correspondientes a los dos Profesorados de Inglés y, ya en 2025, se hará lo propio con el plan de estudios de la Tecnicatura Universitaria en Gestión de Servicios de Salud.

En el contexto de esas acciones, el viernes 15 de este mes hemos recibido una muy buena noticia: a través de la Resolución 2024-1133 de la Administración Pública Nacional, la Secretaría de Educación del Ministerio de Capital Humano otorga el reconocimiento oficial a la Licenciatura en Logística y la validez nacional al título de Licenciado/a en Logística. De este modo se cierra el proceso iniciado en octubre de 2023 para obtener de parte del Ministerio el reconocimiento oficial de la carrera y la validez nacional del título. Resta entonces definir en qué plazos podremos sumar esta propuesta a la oferta de la Universidad: nos ocuparemos a la brevedad del tema y presentaremos ante este Cuerpo la información correspondiente.

Queremos adelantarles, no obstante, que estamos trabajando para pensar, aun en los peores escenarios presupuestarios posibles, en la posibilidad de iniciar algunas de las carreras aprobadas en el segundo semestre de 2025, lo cual depende también, obviamente, de la aprobación, como en este caso, de los planes de estudio. Para ello, ya hemos comenzado a conversar informalmente con

Decanes y, en el caso de algunas carreras, a pensar en detalle la necesidad progresiva de recursos que necesitará su despliegue en el futuro.

#### Convocatoria PIO-CyTUNGS 2024-2025

Como se ha señalado en reiteradas ocasiones en este Consejo Superior, el Sistema Científico y Tecnológico sufre un fuerte desfinanciamiento y ataques por parte del gobierno nacional. Como dato significativo que respalda esta afirmación, la ejecución de la inversión estatal en ciencia y tecnología cayó un 50,9 por ciento en términos reales en comparación con el mismo mes de 2023, según datos publicados por el Centro Iberoamericano de Investigación en Ciencia, Tecnología e Innovación. En esta línea de debilitamiento del sistema, el Fondo para el Fortalecimiento de Ciencia y Tecnología de la ex Secretaría de Políticas Universitarias, que financiaba los proyectos como el CyTUNGS, fue desmantelado por la actual Subsecretaría de Políticas Universitarias. Cabe recordar, de los 8.000 millones de pesos que tenía la línea presupuestaria de fortalecimiento a la ciencia y a la tecnología, que eran el resultado de la prórroga presupuestaria, con lo cual, iban a alcanzar para menos de la mitad de lo que alcanzaron el año pasado, el gobierno lleva ejecutados apenas 3.000 millones de pesos. Con eso nosotros financiamos, entre otras cosas, las convocatorias CyTUNGS.

En este contexto desfavorable, que desalienta de manera significativa a nuestros investigadores e investigadoras, con la convocatoria del programa PIO-CyTUNGS, financiada con fondos propios de la Universidad, nos proponemos impulsar proyectos de investigación y desarrollo tecnológico y social enmarcados en las estrategias de promoción de la investigación, el desarrollo y la innovación, con el objetivo de poner en valor la investigación realizada en la Universidad Nacional de General Sarmiento. Para esta convocatoria, aprobada por los Comités de Investigación y Desarrollo Tecnológico y Social, se definieron cuatro áreas de impacto prioritarias: 1, Políticas Públicas Locales; 2, Agenda Pública Nacional; 3, Nuevas capacidades y fortalecimiento institucional, y 4, Desarrollo productivo y vinculación tecnológica.

Quiero repetir: es una línea de financiamiento convocada con fondos propios. Es una muy buena noticia para nosotros. La convocatoria cierra el 26 de noviembre y cuenta con un fondo de 60 millones de pesos. Se financiarán proyectos con un máximo de 7,5 millones de pesos por proyecto.

#### Convocatoria Fondo Eventos UNGS 2025

En línea con esto último, también estamos anunciando la convocatoria a Fondo Eventos UNGS para el 2025. Las actividades académicas destinadas a la difusión de resultados científicos, como congresos, jornadas, talleres y charlas de divulgación, son centrales para el desarrollo de la investigación.

La realización de este tipo de eventos en el Campus no solo permite establecer vínculos y fortalecer lazos entre investigadores e investigadoras, sino que también acerca estas actividades a estudiantes y graduados y graduadas.

A pesar del contexto desfavorable, es fundamental que podamos fomentar e impulsar estas iniciativas que, en muchos casos, ya cuentan con una larga tradición en nuestra Universidad. Y con ese objetivo, el pasado 7 de noviembre se lanzó la convocatoria al Fondo Eventos UNGS 2025, que permanecerá abierta hasta el 9 de diciembre. Los eventos seleccionados recibirán financiamiento de hasta 750.000 pesos.

Es importante recordar también que en parte este fondo se financiaba con la línea presupuestaria de fortalecimiento de la ciencia y la técnica, que es la que mencioné anteriormente que se ha desfinanciado.

## Programa Equipar Ciencia

Sobre el Equipar Ciencia, el día de ayer ingresaron a la Universidad los primeros componentes de la supercomputadora, luego de la licitación internacional realizada en el año 2023 en el marco del programa Equipar Ciencia III. Queda pendiente el embarque proveniente de los Estados Unidos para completar así los componentes faltantes y poder instalar el equipo, que permitirá a investigadores e investigadoras docentes de distintos Institutos realizar cálculos y simulaciones complejas en nuestra Universidad.

## Sistema de Créditos Académicos (SACAU)

En otro orden de cosas, quisiera compartir con ustedes que en el día de ayer el Consejo de Universidades, del que participa nuestra Rectora en tanto presidenta de la Comisión de Asuntos Académicos del Consejo Interuniversitario Nacional, aprobó la propuesta de reformulación del sistema argentino de créditos académicos universitarios. En virtud de ello, tenemos pautado una reunión con Decanes y Secretarios Académicos y Secretarias Académicas de los Institutos para comenzar a planificar el trabajo interno que debemos realizar como institución para interiorizarnos de las características del sistema y definir una propuesta institucional.

## Elecciones Estudiantiles para Comités de Carrera

Sobre las elecciones estudiantiles para Comités de Carrera quisiera comentarles que los días 6 y 7 de noviembre se realizaron las elecciones de representantes estudiantiles para los comités de las carreras de pregrado y grado, las terceras desde 2018. A partir de ello se avanzará en la elección de los nuevos directores y las nuevas directoras de carrera de todas las carreras de nuestra Universidad. Desde la Secretaría Académica se planificará una reunión con los directores de carrera, que esperamos poder realizar en el mes de diciembre o, a más tardar, en febrero del año que viene.

Esa será una instancia para compartir y comenzar a discutir algunas de las cuestiones que tenemos en agenda para la formación hasta que las elecciones se sustancien nuevamente en el año 2026.

## Actividad de la Escuela Secundaria

Sobre la Escuela Secundaria, el miércoles 13 de este mes, en el sector en el que funciona la Escuela Secundaria, entre las 11 y las 13 horas se llevó a cabo una muestra de algunas producciones que se realizaron durante este año lectivo. Se presentaron desarrollos para las áreas de formación general como también de los espacios formativos específicos de cada orientación: comunicación, lenguas extranjeras y electrónica.

Para ello se abrieron las puertas del establecimiento a familiares de los y las estudiantes. Se trató de un encuentro en el que quienes participaron disfrutaron de la oportunidad de compartir en comunidad diversas experiencias formativas.

## Mercados Bonaerenses - Feria de Ferias

El día jueves 11 de noviembre se realizó también la primera Feria de Ferias de la Universidad Nacional de General Sarmiento, que tuvo como principal objetivo acompañar la propuesta de Mercados Bonaerenses, programa del Ministerio de Desarrollo Agrario de la Provincia de Buenos Aires, que acerca propuestas gastronómicas de productores locales en distintos puntos, en este caso en nuestra Universidad.

La Feria de Ferias fue organizada en torno a un proyecto de extensión que vincula a la Universidad con ferias barriales de nuestro Consejo Social. Como resultado de varias reuniones de trabajo y organización, el jueves pasado participaron 50 feriantes que ocuparon alrededor de 20 gazebos distribuidos en nuestro Campus. La actividad no solo logró consolidar una oferta amplia y diversa, sino que generó un espacio de encuentro e intercambio que nos hace sentir muy orgullosos y orgullosas.

Queremos agradecer a cada una de las áreas que ayudaron con su compromiso y dedicación para que el evento se desarrollara de la mejor manera posible. Buscaremos consolidar esta propuesta para el futuro.

## Suspensión de la actuación del Ballet Folklórico Nacional en la UNGS

En un orden de cosas no tan agradable, queremos comentar con ustedes la suspensión de la actuación del Ballet Folklórico Nacional en la Universidad Nacional de General Sarmiento.

Habíamos informado al Consejo Superior y difundido por nuestras redes que el cierre de la UNGS Danza se realizaría el sábado 23 de noviembre con la actuación del Ballet Folklórico Nacional, elenco que ya había actuado en reiteradas oportunidades en la Universidad y cuyas participaciones siempre generaron una gran respuesta por parte del público.

El pasado viernes 15 la coordinación del ballet nos anticipó que las nuevas autoridades de la Secretaría de Cultura no autorizaron la presentación ya programada del ballet en la UNGS Danza. Hemos consultado a la Secretaría acerca de los motivos de tal decisión que priva al público interesado de la región de un espectáculo gratuito de alta calidad artística, sin haber recibido hasta el momento ninguna respuesta.

## Matriculación para iniciar estudios en la UNGS en 2025

Sobre la matriculación para el inicio de los estudios en 2025, del 1° de noviembre al 8 de diciembre se desarrollará un nuevo período de matriculación para quienes quieran iniciar sus estudios en la UNGS el año que viene. Se realizará de manera virtual y no habrá límite de vacante, por lo tanto, la inscripción podrá realizarse en cualquier momento del período establecido.

A partir de contar con la información de distintas universidades sobre una merma en la matriculación en el año 2024 respecto de la correspondiente al año 2023, estaremos atentos y atentas a este primer proceso de matriculación para el año próximo; el segundo se realizará en el mes de junio.

## Actividades de la Secretaría de Cultura y Medios

Por último, en términos de avisos, en relación con otras actividades organizadas por la Secretaría de Cultura y Medios queremos invitarlos a invitarlas a visitar dos nuevas muestras fotográficas.

Por un lado, en la sala polivalente 1 del Multiespacio se exhibe la muestra itinerante de la Biblioteca Nacional “Mariano Moreno”, denominada “Por la fuerza del trabajo, fotografías de 1860 a 1940”.

Por otra parte, en el Centro Cultural de la Sede Roca, el Museo Imaginario invita a visitar la muestra “Derecho a habitar; experiencias de lucha y resistencia en los territorios”, producida por proyectos y equipos de investigación del Instituto de Ciencias y del Instituto del Conurbano. Eso es todo.

Dr. Germán Diego Pinazo  
Vicerrector  
Universidad Nacional de General Sarmiento